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天地人和天地人和

昨日上午，甲午年黄帝故里拜
祖大典典礼结束后，黄帝故里拜祖
大典组委会常务副主任兼秘书长
丁世显现场接受了海内外媒体的
联合采访。

丁世显表示，今年的拜祖大典
组织实施非常顺畅，加之天公作美，
大典举办圆满成功。和往年相比，
今年的拜祖大典在既往规制的基础

上作了相应的改进、提升，大典既务
实节俭又不失隆重大气，内容更充
实。大典开始前，提前步入主会场
的到场嘉宾会发现，大屏幕上，由郑
州主导拍摄的第一部再现中华人文
始祖黄帝的电影《轩辕黄帝》片花在
滚动播放，再现黄帝与自然、社会抗
争的不屈不挠的历程。

值得一提的是，作为甲午年黄

帝故里拜祖大典的重要组成部分，
各项经贸文化紧凑有序、精彩纷呈：
第八届中国河南国际投资贸易洽谈
会在郑州举行，共达成268个合作项
目，投资总额2350亿元；对接活动突
出城乡基础设施和住房建设两大方
面，已正式签约项目183个，投资额
1794.4 亿元；首次在长江以北城市
举办的第二十四届中国（郑州）兰花

博览会在郑州开幕，有来自德国、韩
国、港澳台、北京等25个国家、地区
和省（市）的参展商代表参展，共展
出兰花作品5000余盆；“第三届中国
豫剧节”在郑州开幕，共同唱响文化
交流；同时，第八届黄帝国际文化论
坛高朋满座，学者们以“我们的价值
观”为主题纵论黄帝文化，畅谈社会
主义核心价值观。

拜祖大典首次出现姓氏方阵：潘家60人

潘基文的堂哥潘长江的弟弟都来了

分别来自台湾、香港、澳门、郑州的黄映慈、董姿妤、蒙家昊、董治远小朋友，在黄帝像前放飞和平鸽，放飞
中华儿女对盛世昌平的期盼，对世界和平的希望。
在热烈祥和的气氛中，简朴而不失隆重的甲午年黄帝故里拜祖大典典礼告成。

嘉宾高宇航：拜祖可增强“根”的认同感和归属感

来自内地、香港、澳门、台湾的4个小朋友准备放飞和平鸽。

“以拜祖大典为纽带可以增
强海外华人对根的认同感。”拜祖
嘉宾高宇航说。高宇航曾在中国
驻奥克兰总领馆担任过教育领
事，多年在国外工作的经历，使他
对华人渴求“根”的认同感有着深

刻的感受。
中华儿女血脉相连，向来有刨

“根”问底、追“根”溯源的情结。“回
到新郑祭拜黄帝就是寻根的一种
形式，是增强海外华人联络、凝聚
力量很好的平台。”高宇航认为，通

过拜祭轩辕黄帝这种形式能够吸
引更多海外华人寻根祭祖，培养同
根同祖同源的认同感，增强民族的
凝聚力，不仅能增强这一代人、更
能教育下一代人对传统文化的认
同感。

“很激动，这么大场面，这么多
人参加，我以后还要来。”泰国籍华
人丁先生是姓氏研究会的一员，他

是第七次来参加拜祖。
老人虽已满头白发，但精神矍

铄。“我 85 岁了，有机会了下次还

来。”丁先生说。
丁先生说，这次来感觉郑州古

色古香味更浓郁了，很激动。

泰籍华人丁先生：郑州古色古香味更浓了

“我是中国海外交流协会理事，
第一次参加拜祖，很关注我们中国
的发展、中国在外的形象。这次来，

看到大家都高高兴兴地来祭拜我们
的祖先，很高兴，我们都是炎黄子
孙。”美籍华人罗镇澄说。

中国海外交流协会理事、美籍华人罗镇澄：
我们都是炎黄子孙，很关注祖国的发展

世界潘氏研究会会长潘美多：
希望能为祖地发展
作点贡献

■声音
作为世界潘氏研究会会长的

潘美多站在第一排，他表示，这
也是大典方阵中第一次出现姓
氏方阵。

“姓氏文化与根亲文化本一
脉相承。我们 60 个人中，有来
自韩国的潘基秀，就是潘基文的
堂哥；有来自北京的潘长河，即
潘长江的弟弟。其他还有来自
广东、浙江、安徽等地的。这次
来，一是为寻根拜祖，二是想了
解一下河南的投资环境，希望能
为祖地的发展作点贡献。”潘美
多说。

河南潘氏文化研究会常务副
会长潘晨告诉记者，他们统一着
装的服饰是特意定制的，“是周朝
服装，潘氏最早出现于周朝，为
做这套服装，我们找遍专家教授
进行设计求证”。作为北京潘氏
文化研究会会长，潘长河称，此
次北京来了 4 人，大家因为亲情
自然而然地凝聚在一起，哥哥和
家人如果有时间也会参加潘氏
文化研究会的活动。

大典务实节俭又不失隆重大气
——访黄帝故里拜祖大典组委会常务副主任兼秘书长丁世显


